
На дорогах Каменского района.

20

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер западный, 4-9 м/с, 
местами порывы до 14 м/с, 
изморозь, гололедица.

-21о -26о-2
ночь

-15о -20о

день

-22о -27о -22о -24о

-17о -22о
день -25о -30о

ночь

Храним традиции. Шагаем в будущее

Краевая массовая газета

Издается 
с 12 августа
1917 года

Нас 
читают 
100 лет

www.ap22.ru

Резидент займётся соей

День детей и их врачей
20 ноября отмечают 
сразу два праздника: 
День педиатра и День 
ребенка. Они неразрывно 
связаны друг с другом. 

В 1954 году Генеральная Ассамблея ООН 
предложила назначить День ребенка, чтобы 
привлечь внимание к проблеме нарушения 
прав детей и подростков. В 1959 году 20 ноября 
организация приняла Декларацию прав ребен-
ка. Это число и стало детским днем.

Педиатры отмечают свой профессиональный 
праздник в этот же день, и это логично, потому 
что они заботятся о здоровье детей и, следова-
тельно, о будущем. Первую педиатрическую 
больницу в России открыли в 1834 году.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

  ГЛАВНОЕ .
На особом контроле

Ситуация на ТЭЦ в Яровом находится на контроле у 
Правительства Алтайского края. На совещании 18 ноя-
бря губернатор Виктор Томенко сообщил о том, что будут 
выработаны системные меры по улучшению надежности 
работы всего теплоэнергетического комплекса города.

«Этому будет посвящено специальное совещание, соответ-
ствующие поручения я уже дал», – сказал глава региона. По 
его словам, ситуация по Яровому продолжает быть в центре 
внимания.

«По топливу механизм, обеспечивающий невозможность 
ЧС, выработан и реализуется. Но напряженная ситуация 
сложилась с техническим состоянием оборудования», – ци-
тирует пресс-служба губернатора слова Виктора Томенко.

Запасы угля по ТЭЦ Ярового составляют 40% от норматива. 
К концу текущей недели нормативный запас угля в объеме 6,5 
тысячи тонн будет сформирован. В течение осенне-зимнего 
сезона будут устраняться замечания, предписанные в ходе 
проверки готовности к отопительному сезону.

Планы на 175%
Алтайский край значительно нарастил экспорт зерно-

вых и масличных сельхозкультур.
Только за девять месяцев реализовано 193 тысячи тонн 

злаковых. Это в два раза больше, чем в аналогичном периоде 
2018 года. Такие данные озвучил на аппаратном совещании 
министр сельского хозяйства региона Александр Чеботаев.

По его словам, планы выполнены на 175%. Продукции про-
дано на 38,6 млн долларов, намечалось же на 22 миллиона. 
Пшеницу в основном экспортируют в Латвию, Азербайджан 
и Казахстан, гречиху – в Китай, Монголию и Японию, ячмень 
– в Иран и Турцию.

По данным пресс-службы губернатора, в 2,6 раза больше 
отгружено за пределы страны и масличных культур. Всего с 
начала года экспортировали более 100 тысяч тонн. В стоимос-
тном выражении это составляет 40 миллионов долларов. К 
аналогичному периоду прошлого года рост в 2,3 раза. Геогра-
фия поставок: от Китая и Казахстана до Беларуси и Латвии.

Это Алтай!
Четыре представителя Алтайского края стали победи-

телями одного из самых престижных конкурсов Russian 
Event Awards. Награждение победителей и призеров На-
циональной премии состоялось в Самаре.

Наивысшую награду – Гран-при в номинации «Лучшая 
природно-рекреационная зона для проведения турсобытия» 
получила долина семейного отдыха «Алтайское Холмогорье». 
При этом проходящий там гастрономический праздник «Ах! 
Фест» стал вторым в номинации «Лучшее туристическое 
событие в сфере сельского и агротуризма».

Один из самых зрелищных фестивалей Алтайского края 
– «Сибирская Масленица» признан лучшим туристическим 
событием по популяризации народных традиций и промыс-
лов. А курортный отель «Беловодье» в Белокурихе получил 
«бронзу» как  лучшее средство размещения для проведения 
турсобытия, сообщили в краевом управлении по развитию 
туризма и курортной деятельности.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер южный, 4-9 м/с, местами 
порывы до 14 м/с. В утренние 
часы изморозь. На дорогах 
гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 4-9 м/с, 
днём местами порывы до 15 м/с. 
В утренние часы изморозь. На 
дорогах гололедица.

21 ноября

22 ноября

28  
  
 

Алтайскому краю выделены дополнительные 
средства на приобретение жилья для ветера-
нов Великой Отечественной войны – 26 вдов 
и двух жителей блокадного Ленинграда. 37,6 
миллиона рублей из федерального бюджета 
поступят в декабре, сообщили в пресс-службе 
губернатора.
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  ГОРЯЧАЯ ТЕМА .
В усиленном режиме
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Из-за сложных погод-
ных условий на дорогах 
края работает более 
400 единиц снегоубороч-
ной техники.Р

Особенно неблагоприятная 
дорожная обстановка склады-
валась на трассах Р-256 Чуй-
ский тракт в Косихинском, 
Троицком районах и А-322 
Барнаул – Рубцовск – грани-
ца с Республикой Казахстан 
в Калманском районе.

Так, ночью 19 ноября на 
федеральных дорогах задей-
ствовали 170 единиц техники, 
из них 121 дорожную машину 
– на Чуйском тракте. Израс-
ходовано около 600 тонн про-
тивогололедных материалов.

Из-за непогоды перекрыва-
ли участок трассы Р-256 Чуй-
ский тракт. Ограничения с 
22.00 18 ноября вводились для 
большегрузного транспорта. 
Движение ограничивали на 
участке с 212 по 345 км – от 
развязки возле Новоалтайска 
до Бийска.

Большегрузные транспорт-
ные средства пропускали с 
интервалами. Ситуацию кон-
тролировали экипажи ДПС. 
Как сообщили в ФКУ Упрдор 
«Алтай», ограничение сняли 
в 4.00 19 ноября.

Б
Днем и ночью на очистку 

краевого центра выходит до 
120 единиц снегоуборочной 
техники. Городские службы 
работают в усиленном режи-
ме, с трудом, но справляются 
с поставленной задачей.

Об этом 18 ноября на засе-
дании комиссии по безопас-
ности дорожного движения 
сообщил председатель коми-
тета по дорожному хозяйству, 
благоустройству, транспорту 
и связи города Барнаула Антон 
Шеломенцев.

– При необходимости мы 
готовы привлекать к работе 
сторонние, частные организа-
ции, – рассказал он. – Только за 
истекший период было выве-

зено более 6 тысяч кубометров 
снега, на дороги высыпано бо-
лее 3,5 тысячи тонн реагента.

Сегодня в арсенале города 
255 единиц техники по уборке 
снега.

Во время заседания комис-
сии по безопасности дорожно-
го движения на селекторной 
видеосвязи находились гла-
вы муниципалитетов края. 
Обращаясь к ним, министр 
транспорта региона Алек-
сандр Дементьев потребовал 
усилить контроль за уборкой 
снега.

Министр отметил, что даже 
в районах Барнаула ситуация 
с очисткой дворов, улиц, под-
ходов к пешеходным зонам 
разная:

– Это вопрос к руководи-
телям на местах, – сказал ми-
нистр. – Организации работ по 
уборке снега нужно уделить 
повышенное внимание.Р

По информации пресс-
службы администрации Руб-
цовска, специализированное 
предприятие «АвтоСпецТехни-
ка» ведет расчистку централь-
ных улиц города и путепрово-
да с посыпкой песко-соляной 
смесью. Дворники очищают 
тротуары и остановочные па-
вильоны в центральных и юж-
ных микрорайонах. Впрочем, 
количество выпавшего снега 
в Рубцовске пока невелико.Б

Бийские дорожники работа-
ют в круглосуточном режиме.

В ночь с 20.00 до 6.00 на 
борьбу с непрекращающимся 
снегопадом в Бийске выходит 
14 плужно-щеточных тракто-
ров, 3 пескоразбрасывающие 
единицы, силами 12 машин с 
улиц города вывозится снег. 
Так, в ночь на 19 ноября было 
вывезено 985 куб. м снега, в 
городе было рассыпано 320 
тонн 10-процентной песко-со-
ляной смеси.

(Окончание на 3 стр.)

П  
Производство экструди-

рованной полножирной сои 
было создано меньше чем 
за год. В ноябре 2018 года 
нашелся инорегиональный 
инвестор, в июне у завода 
появилось имя – агрохол-

динг «Сояночка» и начались 
реконструкция помещения 
и монтаж производственной 
линии. В октябре этого года 
предприятие получило ста-
тус резидента ТОСЭР Новоал-
тайск, что давало владельцам 
нового завода существенные 
налоговые льготы и позволяло 

рассчитывать на помощь ад-
министрации города в реше-
нии текущих вопросов.

В проект было вложено 
почти 95 млн рублей, из них 
половина пошла на приобрете-
ние оборудования. По словам 
директора «Сояночки» Вале-
рия Мозжилина, эти затраты 
должны окупиться за два года.

В производственном кор-
пусе установлены российское 
емкостное оборудование и 
американские экструдеры 
общей производительностью 
1 тыс. тонн в месяц.

Монтаж оборудования вели 
хорошо зарекомендовавшие 

себя на рынке алтайские пред-
приятия, которые дали гаран-
тию на свои работы не менее 
года. «Мы не стали приглашать 
каких-то непонятных само-
делкиных, – уточняет замди-
ректора по техническим во-
просам предприятия Евгений 
Скрябин, – поэтому, думаю, 
в ближайший год никаких 
проблем с оборудованием не 
возникнет».П  

Приехавший на откры-
тие нового предприятия 

вице-губернатор Александр 
Лукьянов отметил, что про-
изводство экструдирован-
ной полножирной сои – это 
крайне перспективное на-
правление. Известно, что ис-
пользование такой добавки в 
животноводстве существен-
но увеличивает продуктив-
ность при одновременном 
сокращении затрат. За по-
следние три года площади 
посевов сои в крае выросли 
втрое. Соевые бобы у нас воз-
делывают более 300 хозяйств. 
И краевые власти каждый 
год настраивают алтайских 
аграриев на увеличение про-
изводства высокобелковых  
масличных культур, которое 
прибыльнее, чем производ-
ство яровой пшеницы.

«Уверен, что агрохол-
динг «Сояночка» станет 
постоянным покупателем 
выращенной в крае сои и 
руководству предприятия 
удастся выстроить сотруд-
ничество с сельхозпроизво-
дителями на основе долго-
срочных взаимовыгодных 
контрактов. Это подтолкнет 
руководителей хозяйств еще 
активнее расширять посевы 

сои», – считает Александр 
Лукьянов.

Обращаясь к акционеру 
предприятия, он отметил, 
что им сделан важный шаг 
в развитии своего бизнеса в 
ТОСЭР Новоалтайск. А реали-
зация проекта имеет боль-
шое социальное значение 
для города и края, поскольку 
будут созданы рабочие места.

До конца этого года на но-
вом предприятии обещано 
трудоустроить 26 человек, а 
к 2022 году, когда планиру-
ется смонтировать вторую 
производственную линию, 
еще порядка 20 работников.

Если производство пока-
жет высокую рентабельность, 
то в корпусе со временем 
установят несколько линий 
суммарной мощностью до 8 
тыс. тонн в месяц, пообещал 
Валерий Мозжилин.

Руководство компании 
не исключает расширение 
номенклатуры продукции, 
думает восстановить в цехе 
второй монолитный этаж и 
разместить там производство 
соевого жмыха и масла.

(Окончание на 2 стр.)

Новый резидент территории опережающего 
социально-экономического развития (ТОСЭР) 
в Новоалтайске запустил производство экс-
трудированной сои. Мощностей предприятия 
хватит, чтобы со временем не только обеспе-
чить этой продукцией животноводство края, 
но и продавать ее в Казахстан и Китай.

Антон Кузнецов маркирует первую продукцию «Сояночки». Валерий Мозжилин знакомит Александра Лукьянова 
с работой нового предприятия.

Линия по производству экструдированной сои обошлась инвестору в 47 млн рублей.
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Стартовала Губернаторская 
программа подготовки кадров 
для сферы малого и среднего 
предпринимательства. Ее 
участниками станут 150 биз-
несменов. Обучение пройдет не 
только в Барнауле, но и в Бийске, 
Рубцовске.

18 ноября на площадке Алтайского 
государственного университета состо-
ялось торжественное открытие нового 
учебного года.

По словам начальника Управления 
Алтайского края по развитию предпри-
нимательства и рыночной инфраструк-
туры Александра Евстигнеева, Губерна-
торская программа реализуется в крае 
в течение 11 лет. За это время прошли 
подготовку 1200 предпринимателей.

– Президент РФ делает особый упор 
на роль предпринимательской иници-
ативы в экономике страны.

Уникальность вашего обучающего 
курса состоит в том, что он приходится 
на период, когда регион входит в ак-
тивную фазу реализации нацпроекта 
развития малого и среднего предпри-
нимательства. Надеемся, что знания, 
которые вы получите в ходе обучения, 
пойдут на пользу в развитии вашего 
бизнеса и региона в целом, – отметил 
Александр Евстигнеев.

В ходе программы предпринима-
телям расскажут об инфраструктуре 
поддержки малого бизнеса, налогообло-
жении,  основах бережливого производ-
ства, интернет-маркетинге, цифровых 
технологиях и многом другом.

Один из слушателей курса – Сергей 
Пугачев, директор центра по подбору 
и развитию персонала.

– Я физик по образованию, более 20 
лет занимаюсь IT-консалтингом. В 2012 
году окончил Президентскую программу 
подготовки управленческих кадров, 
сам провожу обучающие занятия для 
предпринимателей, организую тренин-
ги знаменитостей, таких как Родислав 
Гандпас. Так как сфера моей деятель-

ности широка, не только учу других, 
но и постоянно учусь сам, – говорит он.

По словам Сергея Пугачева, сейчас 
наблюдается кадровый голод. Непросто 
найти специалистов, чтобы они соот-
ветствовали определенной специфике 
компании. Кому-то требуется менеджер 
по продажам биодобавок, а кому-то – 
канцелярии. При этом работодатели 
ограничивают возраст, чтобы кандидат 
был не старше 40 – 50 лет. Но иногда 
встречаются самородки, на которые эти 
правила не распространяются.

– Мы искали для одной компании 
программиста, который бы мог раз-
бираться в сложной системе. К нам на 
собеседование пришла бывший препо-
даватель вуза, ей 57 лет. Но по чистоте 
мышления она даст фору тридцати-

летним. Сейчас я веду переговоры с 
заказчиком, чтобы он рассмотрел ее в 
качестве кандидатуры на предложен-
ную должность. У нее потрясающий 
жизненный опыт, знания, при этом нет 
никакого обременения. Дети выросли, и 
специалист может полностью посвятить 
себя работе, – рассказал Сергей Пугачев.

Виктория Романова возглавляет 
агентство по организации мероприя-
тий. Открытие заводов, презентации 
крупных проектов Барнаула входят в 
сферу его деятельности.

Одно из ключевых мероприятий, ко-
торым компания гордится, – Междуна-
родный турнир по гребле на байдарках 
и каноэ, в котором участвовало 48 олим-
пийцев. Барнаул впервые принимал 
спортсменов такого уровня. Виктория 

стала режиссером и организатором 
праздника.

– Сейчас мы выходим на федераль-
ный уровень. У заказчиков более вы-
сокий уровень требований. К тому же 
возникла необходимость в масштабиро-
вании бизнеса, поэтому я пошла обучать-
ся на Губернаторскую программу. Хоте-
лось бы поглубже изучить такие сферы, 
как налогообложение, командообразо-
вание. Эвент-направление – довольно 
молодое, обучение специалистов идет 
кулуарно. При этом еще нужно сделать 
поправку на то, что команда, которая 
занимается организацией проектов, 
творческая. Для работы ей требуется 
вдохновение. Я надеюсь, что в ходе учеб-
ного курса найду ответы на вопросы по 
мотивации такой команды.

Уже много лет обучение предприни-
мателей проходит на базе Алтайского 
государственного университета. По сло-
вам ректора АлтГУ Сергея Бочарова, в 
этом году обучающий курс сокращен. 
Раньше предприниматели получали 
знания в течение года по нескольким 
направлениям и это было не совсем 
удобно. Трудно совмещать ведение 
бизнеса и учебу, не все слушатели до-
ходили до конца курса из-за занятости 
на работе. Предпринимателям пошли 
навстречу и сократили курс до 72 часов. 
За это время они приобретут знания по 
одному направлению – «Эффективное 
управление бизнесом».

Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 
Олег БОГДАНОВ

 (фото)

С 1 января следующего 
года в России вступает 
в силу закон об органиче-
ской продукции, согласно 
которому ее производи-
тели должны иметь 
соответствующий сер-
тификат. Параллельно 
начинается развитие 
направлений под брен-
дами «Экологически 
чистая продукция» и 
«Зеленый знак». Как 
не запутаться в этих 
понятиях, объяснили 
участники научно-прак-
тической конференции 
«От биопродуктов к 
биоэкономике», кото-
рая прошла в Барнауле.В ̈ 

Один из разработчиков за-
кона № 280-ФЗ «Об органиче-
ской продукции…» – сенатор 
от Алтайского края Сергей Бе-
лоусов рассказал участникам 
конференции, как непросто 
далось его принятие. «Мы при 
трех министрах пытались 
продавить этот закон, и толь-
ко во время отчета в Совфеде 
министра Ткачева Валентина 
Матвиенко (спикер палаты) 
волевым методом его пону-
дила, и закон был принят», 
– вспомнил Сергей Белоусов.

Дело в том, что при произ-
водстве сертифицированного 
органического продукта не 
могут быть использованы 
минеральные удобрения, 
химические средства защи-
ты растений, антибиотики, 
гормоны роста и ГМО. Каза-
лось бы, правильное решение. 
Только такую продукцию и 
надо выращивать нашему 
сельскому хозяйству – полез-
ную и безопасную для здоро-
вья граждан.

Но не всё так просто. Во-пер-
вых, и сегодня сельхозпред-
приятия формально выращи-
вают безопасную продукцию. 
Иначе бы она не прошла са-
нитарно-ветеринарный кон-
троль.  По мнению научного 
руководителя Федерального 
исследовательского центра 
питания, биотехнологии и 

безопасности пищи Виктора 
Тутельяна, в России создана 
соответствующая норматив-
ная база,  Роспотребнадзор 
ведет контроль за продуктами 
питания.

Во-вторых, выращивать 
продукцию без «химии» 
трудно. «Из трех моих пред-
приятий только одно серти-
фицировано по органической 
продукции. Два не могут сер-
тифицировать, так как в орга-
ническом земледелии очень 
сложно защищать растения от 
вредителей, – объяснил «АП» 
Сергей Коршунов, председа-
тель правления Союза органи-
ческого земледелия. – Если на 
мои поля не прилетели вре-
дители, то я чувствую себя 
очень хорошо. Себестоимость 

в таком случае часто ниже, 
чем у тех, кто выращивает по 
традиционной технологии. А 
если напали насекомые, то я 
могу потерять весь урожай».

Поэтому Минсельхоз РФ 
предлагает выпускать про-
дукцию под «зеленым брен-
дом». Это, по словам Сергея 
Коршунова, продовольствен-
ные товары с улучшенными 
экологическими характери-
стиками – промежуточные 
между традиционными и 
органическими.В ̈  

Сергей Белоусов говорит, 
что в закон об органической 
продукции были попытки 
некоторых ввести понятие 

«экологически чистые про-
дукты», при производстве 
которых допускались бы пе-
стициды и антибиотики. «Это 
преждевременно, – считает 
сенатор. – Мы в конце осенней 
сессии собрали рабочую груп-
пу и этот процесс остановили».

Сергей Белоусов говорит, что 
товары под зеленым брендом 
предполагается отправлять на 
экспорт. «Но для этого надо, что-
бы они не содержали вредных 
веществ. С плохой продукцией 
нас за границей никто не ждет», 
– уверен парламентарий.

В свою очередь Сергей Кор-
шунов уточняет, что антибио-
тики в технологии «зеленого 
бренда», скорее всего, не будут 
использовать, но возможно 
применение ряда минераль-

ных удобрений и химических 
средств защиты растений.

В настоящее время Союз 
органического земледелия 
работает с Росстандартом по 
созданию нормативного доку-
мента для «зеленого бренда» и 
приложит все усилия, чтобы 
его не путали потребители с 
органической продукцией.

«Разницу они увидят в цене, 
– считает Сергей Коршунов, – 
потому что «зеленый бренд» 
– это будут массовые и более 
дешевые товары».

Чтобы не путаться, Виктор 
Тутельян предлагает для «зеле-
ных» товаров применить суще-
ствующую нормативную базу 
продуктов детского питания.

Сейчас решается вопрос с 
сертификацией органической 
продукции. В России появи-
лась первая организация, ла-
боратория которой получила 
аккредитацию Роскачества по 
анализу растительной «органи-
ки». До конца ноября еще две 
должны получить такое право.П  

В России несколько десят-
ков предприятий имеют сер-
тификаты на производство 
«органики». Среди них нет ни 
одного из Алтайского края. 
Хотя в соседней Республике 
Алтай и Томской области уже 
появились первопроходцы.

Между тем вице-губернатор 
Александр Лукьянов сообщил, 
что алтайские предприятия 
готовы включиться в работу 
по производству органиче-
ской продукции, но никаких 
конкретных сроков, когда это 
произойдет, не назвал, заме-
тив, что это «непростая тема».

Производители органиче-
ской продукции в Алтайском 
крае могут появиться в малом 
бизнесе, считает Сергей Белоу-
сов, например в экологическом 
туризме. «Вся Европа так дела-
ет. Там есть небольшие фермер-
ские хозяйства, имеющие сер-
тификаты. Их с удовольствием 
посещают туристы, – рассказал 
сенатор. – Это, конечно, хло-
потное дело. Но оно того стоит, 
потому что цена на «органику» 
в 1,5 – 2 раза выше».

Евгений ШУМИЛОВ,
Ольга ТАРАСОВА

 (инфографика)

  АГРОПРОМ .   АП ИНФО

  ПАНОРАМА .
В ТОСЭР 

ожидается пополнение
Еще два резидента могут появиться до конца 

года на территории опережающего социально-
экономического развития (ТОСЭР) Новоалтайск. 
Это сообщил нашему изданию замминистра 
экономического развития края Анатолий Под-
горнов.

Документы инвесторов сейчас рассматривает 
комиссия. Но окончательное решение должен 
принять наблюдательный совет ТОСЭР, тогда име-
на этих компаний и можно будет обнародовать, 
объяснил чиновник.

В течение пяти лет резиденту ТОСЭР ставка на-
лога на прибыль снижается с 20 до 5%, страховые 
взносы в социальные фонды уменьшаются с 30,2 
до 7,6% от фонда оплаты труда, обнуляется ставка 
налога на имущество. Обычно городские власти 
обнуляют ставку аренды за землю. Взамен инве-
сторы должны вложить не менее 2,5 млн рублей 
и создать как минимум десяток рабочих мест.

Сейчас в Заринской ТОСЭР три резидента, ко-
торые суммарно создали 290 рабочих мест, а в 
Новоалтайске шесть предприятий организовали 
233 рабочих места.

«Меркурий» 
стоит на страже

Система «Меркурий» должна была защитить 
российских потребителей от фальсифициро-
ванной молочки. Однако первый опыт показал, 
что электронного контролера легко обмануть.

Такое мнение высказали представители масло-
сыродельного завода «Уваровский» (Московская 
область) национальному аграрному агентству 
ROSNG.

«Алтайские молокоперерабатывающие предпри-
ятия стараются производить качественные товары. 
Бывали случаи, когда в других регионах выявляли 
не соответствующую нормативам продукцию, 
якобы изготовленную алтайскими заводами, но 
ни одно наше расследование не подтвердило этот 
факт», – сообщил «АП» Владимир Тяпин, начальник 
отдела пограничного ветеринарного контроля 
на государственной границе РФ и транспорте 
Управления Россельхознадзора по Алтайскому 
краю и Республике Алтай.

Он добавил, что есть дельцы, которые могут 
подделать любую упаковку и этикетку, но система 
«Меркурий» позволила выявить, что в адрес этих 
поставщиков алтайский товар не уходил. 

Евгений ШУМИЛОВ

С   ̈
Руководство «Сояночки» не сомневается, что 

продукция предприятия найдет своего потреби-
теля. При разработке инвестиционного проекта 
оно учитывало, что в Алтайском крае работают 
два крупных производства экструдированной 
сои, но в данный момент оба оставлены. Поэтому 
среди крупных игроков местного рынка «Соя-
ночка» осталась одна. При выходе на проектную 
мощность она обещает закрыть все потребности 
алтайских животноводческих комплексов и еще 
половину продукции поставлять на экспорт.

По словам Евгения Скрябина, огромную за-
интересованность продемонстрировали пти-
цеводческие фабрики из Казахстана, готова 
к сотрудничеству Павловская птицефабрика, 
планируются переговоры с руководством «Алтай-
ского бройлера». Валерий Мозжилин говорит, что 
на этой неделе намечена встреча с китайцами.

Один из будущих потребителей экструдиро-
ванной сои – свинокомплекс «Антипинский». 
Его директор Николай Коваленко считает, что 
для производства качественного мяса животные 
должны потреблять полноценный корм. Для 
этого антипинских свиней потчевали дальне-
восточной соей. Но сейчас на востоке страны 
бушует африканская чума, поэтому поставки 
ограничены и свинокомплекс стал закупать 
соевый корм у алтайских производителей. 

Предприятие собирается использовать только 
местное сырье, потребности в котором на этот 

год обеспечены полностью. Основные поставщи-
ки – хозяйства Бийской зоны. В зависимости от 
содержания протеина они продают «Сояночке» 
сою по 17 – 23,5 рубля за килограмм.

Чем выше содержание протеина в сое, тем 
выгоднее ее перерабатывать, признался Евге-
ний Скрябин. Готовый продукт стоит дороже, 
а затраты на переработку одинаковые.

В перспективе агрохолдинг планирует приоб-
рести около 5 тыс. га земли, чтобы самостоятель-
но выращивать сою. Тем более сейчас алтайские 
ученые разрабатывают высокопротеиновый 
сорт, который, как ожидается, будет не хуже 
амурской.

Евгений ШУМИЛОВ

Как защитить свою недвижимость
«Сейчас много мошенников развелось, которые 

продают чужое жилье, подделывая электронную 
подпись владельца. Получается, что мою квар-
тиру продадут, а я последняя узнаю об этом?

Татьяна Зыкова, г. Славгород».

На вопрос отвечает заместитель руководи-
теля Управления Росреестра по Алтайскому 
краю Елена Бандурова:

– На самом деле сегодня обезопасить свою не-
движимость от мошенников можно различными 
путями и Росреестр разрабатывает все новые 
возможности для защиты имущества граждан. 
Речь идет о Федеральном законе № 286-ФЗ, ко-
торый внес с 13 августа изменения в закон «О 
государственной регистрации недвижимости». 
Этот нормативный акт направлен на защиту 
интересов граждан в случае недобросовестных 
действий по отчуждению принадлежащего им 
на праве собственности недвижимого имуще-
ства с использованием незаконного получения 
ключа электронной подписи.

А с 1 ноября вступил в силу п. 3 статьи 1 
этого закона. Нововведение содержит очень 
важную норму: Росреестр должен сообщить 
собственнику квартиры, что поступило заяв-
ление о государственной регистрации пере-

хода, прекращения его права собственности 
на недвижимость, подписанное усиленной 
квалифицированной электронной подписью.

Те, кто не использует при заключении сде-
лок электронную подпись, могут обезопасить 
недвижимость, подав заявление о невозмож-
ности проведения сделок без личного участия 
собственника. Сделать это можно в любом офисе 
МФЦ.

Таким образом, сегодня для собственников 
действуют три степени защиты:

• возможность наложения запрета на про-
ведение сделки со своей недвижимостью без 
личного участия владельца;

• необходимость составления бумажного 
заявления от собственника о возможности го-
сударственной регистрации перехода прав на 
основании электронного пакета документов;

• оповещение собственника о поступлении 
документов на совершение сделки с недвижимо-
стью с использованием электронной подписи.

Стоит отметить, что в этом году заявления 
о невозможности проведения сделок без лич-
ного участия заявителей подали почти 4000 
граждан, в то время как в прошлом году таких 
заявлений было около 700.

Подготовил Евгений ШУМИЛОВ

  ПОДГОТОВКА КАДРОВ .

  ИНВЕСТИЦИИ .

Рецепт эффективного бизнеса

Под «зелёным брендом»

(Начало на 1 стр.)

Резидент займётся соей

Здоровые продукты в России

Покупают Готовы 
покупать
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По данным агропромышленного портала «АГРОXXI».

Виктория Романова.

Сергей Пугачев.Предприниматели в ходе обучающего курса получают необходимый набор компетенций.

К   
О технологии производства «АП» рассказал 

Евгений Скрябин:
«При входном контроле проверяем сы-

рье по влаге, протеину и жиру, принимаем, 
очищаем и отправляем его в производство.

В четырех бункерах хранится полумесяч-
ный запас сои – 600 тонн. С этих емкостей 
соя подается дозаторами на дробилки и да-
лее  на сухую экструзию. Экструдеры стоят 
известной американской фирмы. Именно на 
таком оборудовании достигается то качество 
продукции, которое необходимо для птич-
ников, свиноферм, коровников. Усвояемость 
белка после обработки в таком экструдере 
составляет 96%.
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Меняется концепция

Депутат Алтайского 
краевого Законодатель-
ного Собрания, член Гене-
рального совета партии 
«Единая Россия» Алексей 
Кривенко представляет 
интересы избирателей 
Баевского, Завьяловско-
го, Панкрушихинского и 
Родинского районов.

В интервью «Алтайской 
правде» парламентарий рас-
сказал о проектных направ-
лениях партии, Молодежном 
парламенте и о качествах, кото-
рыми должен обладать депутат.

– Алексей Николаевич, вы 
представляете интересы 
жителей сразу четырех 
территорий. Расскажи-
те подробнее о проектах, 
реализацию которых вы 
поддерживаете.

– На территории районов 
моего округа масштабно реа-
лизуется проект поддержки 
местных инициатив. Напри-
мер, в Родинском районе побе-
дителями оказались 11 из 12 
сельсоветов. Главы трех из них 
обратились за поддержкой в их 
реализации. Здорово, что бла-
годаря содействию всех уров-
ней власти удалось довести 
начатые дела до завершения, 
но еще больше радует, что в 
процессе активно принимает 
участие население, и в конеч-
ном итоге все очень доволь-
ны результатами. Решаются 
проблемы водоснабжения, 
благоустройства, освещения 
и другие. Поддерживаю и про-
грамму «Устойчивое развитие 
сельских территорий». Порой 
приходится использовать депу-
татский ресурс для решения 
организационных моментов.

Особое внимание уделя-
ем с коллегами партийным 

проектам. Например, в Родино 
открыт кинозал. Благодаря 
поддержке Министерства 
культуры Алтайского края в 
рамках проекта партии «Еди-
ная Россия» «Культура малой 
Родины» была выделена субси-
дия в размере 5 млн рублей на 
приобретение оборудования и 
проведение ремонта зритель-
ного зала.

Отдельные аспекты жиз-
ни граждан требуют сегодня 
особого внимания, именно 
на них и обращает внимание 
«Единая Россия». Актуальны 
многие темы: модернизация 
здравоохранения и образова-
ния, повышение доступности 
медицинских учреждений, 
пропаганда здорового образа 
жизни, строительство новых 
и капитальный ремонт имею-
щихся автомобильных дорог, 
ремонт дворовых территорий, 
а также поддержка и социали-
зация людей с ограниченны-
ми возможностями и традици-
онных семейных ценностей, 
забота о памятниках истории 
и культуры. Ни одно направ-
ление жизнедеятельности не 
оставлено без внимания!

– А как строите работу 
с избирателями и разре-
шаете проблемы сельчан?

– При исполнении делеги-
рованных мне избирателями 
обязанностей пытаюсь задей-
ствовать все разрешенные за-
коном механизмы реагиро-
вания на местном, краевом и 
федеральном уровне. Исполь-
зую все возможные способы 
и средства для разрешения 
тех проблем, которые ставят 
передо мной избиратели. В 
2019 году число обративших-
ся по сравнению с прошлым 
годом возросло. Встречи с 
населением в районах окру-
га позволяют познакомиться 
ближе, а вопросы, которые 
удается решить, получают 
положительную огласку. Это 
увеличивает ответственность 
перед каждым человеком и 
заставляет прикладывать мак-
симум усилий для оказания 
содействия.

Спектр вопросов много-
гранен: проблемы в ЖКХ, 
ремонт межпоселенческих 
дорог, решение вопроса по 
присвоению звания «Ветеран 
труда», оказание содействия 
малообеспеченным и нетру-
доспособным гражданам. 
По-прежнему много вопросов 
о доплате к пенсии сельским 
специалистам. Часть избира-
телей сегодня просят конкрет-
ных объяснений, почему его 
специальность оказалась не 
в приоритете. Для жителей 
сельской местности введенная 

доплата весьма значима, а зна-
чит, получать ее должны все, 
кто этого заслужил. Отрадно, 
что коллеги в Государственной 
думе Федерального собрания 
РФ в настоящее время ведут 
доработку закона. Мы со своей 
стороны всячески содействуем 
восстановлению справедли-
вости.

В ходе своей депутатской 
работы стараюсь быть в кур-
се событий, происходящих в 
округе. Это помогает выстра-
ивать конструктивный диа-
лог с населением. Участвую 
в работе сессии местных 
представительных органов, 
в значимых районных ме-
роприятиях, контактирую 
со СМИ. В районных печат-
ных изданиях, на телевиде-
нии ведется разъяснение по 
всем принятым нормативным 

документам. Своевременное 
объяснение помогает снимать 
социальное напряжение, а 
также понять важность и 
необходимость новых реше-
ний. Материалы в медиа по-
зволяют населению получать 
более четкое представление о 
депутатской работе. Неравно-
душное отношение к работе 
находит отклик и в газетных 
публикациях избирателей. 
Конечно же, приятно, когда 
реально удается помочь. Быва-
ет и обратная сторона. Депу-
тат не всемогущ, и порой его 

вмешательства недостаточно 
для оперативного решения 
проблемы. И о положитель-
ных, и об отрицательных 
результатах обязательно за-
явителей информирую.

– Алексей Николаевич, 
каковы ваши дальнейшие 
планы?

– Безусловно, вся деятель-
ность всегда выстраивается 
на основе посылов и просьб, 
транслируемых избирателя-
ми. В ряде территорий сегодня 
ведется строительство и капи-
тальный ремонт социально 
значимых объектов. Конечно, 
совместно с главами стараем-
ся сделать все возможное для 
успешной их сдачи и введения 
в эксплуатацию. Но важны 
не только мегапроекты, но и 
обычные насущные просьбы. 
В августе ко мне обратилась 
старушка с просьбой почи-
нить упавший забор. Особых 
усилий это не потребовало, 
но ее благодарность была 
чрезмерной. Это как раз под-
тверждает мысль о том, что 
спектр нашей деятельности 
многогранен – от работы над 
законами до ремонта изгоро-
ди. Приоритеты определяются 
ежедневно в зависимости от 
обстоятельств. Очень важно, 
чтобы твои стремления под-
держивались и со стороны 
муниципалитетов. На моем 
округе именно так и происхо-
дит. Деловые и дружеские от-
ношения с главами помогают 
ответственно и качественно 
выполнять работу.

В год 80-летия представи-
тельной власти нашего реги-
она хочется поблагодарить 
за работу, взаимодействие и 
понимание сельских, район-
ных, краевых депутатов и глав 
районов. Среди них есть очень 
сильные наставники, кото-

рые помогают становлению 
и самореализации. Впереди 
у нас интересная, насыщен-
ная программа действий, на-
правленная на динамичное и 
успешное развитие региона.

– Свою карьеру вы начина-
ли работая в районном и 
краевом Молодежных пар-
ламентах. Продолжаете 
ли вы взаимодействовать 
с молодежными инсти-
тутами, может быть, 
выступаете в роли на-
ставника?

– Да, конечно, молодежная 
политика является приорите-
том в нашей депутатской рабо-
те. В регионе есть огромный 
опыт работы наставнического 
лифта. Важно уметь разгля-
деть в молодых активистах 
ростки успешных политиков, 
помочь их самореализации. 
Много мероприятий сегод-
ня проводится совместно с 
депутатским корпусом, и я 
их участник. И все же на рай-
онном уровне этому вопросу 
следует уделять больше вни-
мания.

– Легко ли быть депута-
том?

– Мужчину должны укра-
шать три вещи – порядоч-
ность, характер и поступки. 
Считаю это базовыми поня-
тиями. А депутат, кроме все-
го сказанного, должен уметь 
мыслить масштабно, быть 
компетентным, отстаивать 
интересы той группы людей, 
которая его выдвинула. По-
этому стать депутатом АКЗС 
непросто, а быть им еще слож-
нее, и вдвойне сложнее, если 
ты представляешь сильную 
партию и являешься членом 
Генерального совета «Единой 
России». Это ответственно!

Подготовила Инна ПОПОВА.

  ОБРАЗОВАНИЕ.  ГОРЯЧАЯ ТЕМА.
В усиленном 
режиме

19 ноября по состоянию 
на 8.00 в городе осущест-
вляли расчистку 6 тракто-
ров и 53 человека, которые 
занимались очисткой и по-
сыпкой песком труднодо-
ступных для техники мест 
– остановок и пешеходных 
переходов. Продолжают ра-
ботать грейдеры.К

В этом сезоне в Камне с 
расчисткой дорог от снега 
не запоздали. Подрядчик 
вывел технику на город-
ские улицы после первого 
снегопада, благодаря чему 
не успели сформироваться 
ледяные колеи.

Конкурс на определение 
подрядчика на зимнее со-
держание дорог в городе 
выиграло каменское ООО 
«ДСУ».

– С первым снегом 12 
ноября мы сразу вывели 
технику на работу, чтобы 
не допустить образования 
колеи и наледи, – расска-
зывает директор предпри-
ятия Константин Кажаев. 
– Чистим не только дороги, 
но и тротуары, прочищаем 
перекрестки и проезды, 
остановочные карманы. 
Подъезды посыпаем пе-
ском. Когда бураны, вы-
ходим на улицы в четыре 
часа утра и работаем до 
поздней ночи.

– В этом году мы решили 
отказаться от соли в борь-
бе с гололедом, – поясняет 
замглавы Каменского рай-
она Алексей Жихаренко. 
– Соль разъедает корпуса 
машин, обувь. Подрядчик 
будет использовать только 
песок.

На осенне-зимнее содер-
жание городских дорог му-
ниципалитет выделил 1 млн 
700 тыс. рублей.
Материал подготовили 

Вадим КУЛЕШОВ, 
Светлана ЯКОВЛЕВА, 

Людмила МАКОВЕЦКАЯ, 
Павел СИДОРЕНКО, 
Наталья ИСАЕВА

(Начало на 1 стр.)
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Особое внимание – инженерным и естественнонаучным направлениям.

  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА.
«Важна не только реализация мегапроектов, 
но и насущные просьбы избирателей»

О том, что даст нац-
проект «Образова-
ние» нашему региону 
в ближайшие годы, 
рассказал министр 
образования и науки 
края Максим Костенко.

По его словам, в ряду 12 
национальных проектов «Об-
разование» является одним 
из самых масштабных: на его 
реализацию из федерального 
бюджета будет выделено поч-
ти 800 миллиардов рублей. И 
хотя завершающийся 2019 год 
можно назвать подготовитель-
ным, край уже успел получить 
более 600 млн федеральных 
средств на реализацию меро-
приятий нацпроекта. Основ-
ными направлениями станут 
цифровизация образователь-
ной среды, модернизация 
инфраструктуры, развитие 
системы дополнительного и 
среднего профессионального 
образования.

– Шестьсот миллионов – 
много это или мало? Ежегод-
но в бюджете края почти 30 
миллиардов рублей ориенти-
рованы на поддержание и раз-
витие системы образования, 
– сказал Максим Костенко. – И 
кажется, что 600 миллионов 
– не такая значимая сумма. 
Но они направлены исклю-
чительно на модернизацию. 
Последние такие инвестиции 
в систему были у нас в 2007 
– 2009 годах, когда был реа-
лизован первый нацпроект 
«Образование».

Также министр напомнил, 
что на достижение нового ка-
чества образования направ-
лены 10 инициатив губерна-
тора Виктора Томенко и на их 
реализацию в 2019 году было 
выделено более 3 млрд рублей 
краевых средств, в том числе 
на создание новых мест в об-
разовательных организаци-
ях всего края. Итак, что уже 
сделано и что еще предстоит?Ш  

В крае действует почти 700 
школьных маршрутов, на 

них работает более 500 авто-
бусов, которые доставляют в 
базовые школы чуть больше 
12 тысяч детей. С этого года 
все 100 процентов школьных 
перевозок лицензированы, 
что потребовало дополни-
тельных инвестиций из му-
ниципальных бюджетов. 114 
автотранспортных средств в 
2019 году обновили. Недавно 
для муниципалитетов были 
выделены еще 22 автобуса.П  

Иностранный язык вскоре 
станет одним из обязатель-
ных предметов для итоговой 
аттестации, сдавать его будут 
не только в письменной, но 
и в устной форме. А значит, 
краю до 2022 года предстоит 
закупить лингафонные каби-
неты – прежде всего для тех 
150 школ, в которых будут 
работать пункты приема 
экзаменов (ППЭ). Один ком-
плект такого оборудования 
стоит в среднем 400 тысяч 
рублей.

Экзамен по информати-
ке с 2021 года будут сдавать 
только на компьютере, это 
заставляет обновлять парк 
компьютерной техники, 

который не менялся за по-
следние 10 лет. На повестке 
дня также кабинеты ОБЖ и 
предмета технология.

– Меняется сама концеп-
ция преподавания техно-
логии: девочки перестанут 
варить супы, а мальчики 
делать табуретки. То, что в 
нашем советском детстве 
называлось трудами, все 
больше переходит в сферу 
IT, – объясняет Максим Ко-
стенко.Д  

Здесь внедряется ПФДО 
– персональное финанси-
рование дополнительного 

образования. То есть теперь 
деньги в систему дополни-
тельного образования пой-
дут вслед за ребенком. Пред-
полагается, что к 2025 году 
эта система охватит все об-
разовательные организации 
в стране. «Денег не станет 
меньше, но они перераспре-
делятся в пользу самых вос-
требованных форм, видов 
и методов допобразования, 
которые интересны совре-
менной молодежи, – говорит 
министр. – Мы также ориен-
тируем наши школы на то, 
чтобы их образовательные 
программы были интегри-
рованы с дополнительны-
ми и общеразвивающими. 
В идеале это школа полного 
дня, в которой вторая смена 
предлагает дополнительное 
образование».В  

В 2019 году в крае поя-
вился первый мобильный 
кванториум, работающий 
с сельскими школами, но 
до 2025 года, как обещают, 
появятся еще три таких. В 
каждом мобильном ком-
плексе четыре квантума, 
то есть лаборатории по че-

тырем темам, что даст воз-
можность изучать химию, 
биологию, физику, инфор-
матику и технологию, созда-
вать проекты и выполнять 
исследовательские задачи. 
И более 300 школ региона 
предполагают оснастить 
стационарными мини-кван-
ториумами – кабинетами 
с передовым инженерным 
оборудованием.М  

Система среднего профес-
сионального образования, по 
словам Костенко, «пережива-
ет ренессанс»: почти полови-
на девятиклассников сегодня 
уходит в колледжи, из-за чего 
на отдельные специальности 
конкурс составлял до 10 чело-
век на место, а средний балл 
по аттестату приближается 
к пятерке.

Учреждения СПО края 
переходят на демонстраци-
онный экзамен. И в 2019 году 
на приобретение специали-
зированного оборудования 
для центров демонстраци-
онного экзамена из краевого 
бюджета было выделено 150 
млн рублей.У  

– Нам страшно повезло: 
мы в числе 10 регионов по-
пали в проект Сбербанка, 
который ориентирован на 
развитие так называемого 
эмоционального интеллекта 
педагогов, – рассказал Мак-
сим Костенко. – Мы будем 
работать в первую очередь 
с учителями, классными 
руководителями, педагога-
ми-психологами и социаль-
ными педагогами, чтобы они 
могли стать консультантами 
для своих педагогических 
коллективов… Про молодых 
сегодня говорят: много ум-
ных, но колючих. Но учителя 
тоже люди, поэтому нам бы 
хотелось поддерживать при-
ходящих в школы молодых 
педагогов.

Любовь КАРПОВА

Кадастровый инженер Курносов М.А. (659600, Алтайский край, 
Смоленский район, с. Смоленское, тел. 8-913-236-5044, квалифика-
ционный аттестат кадастрового инженера № 22-13-24, эл. адрес: 
zemelniy.kadaster@yandex.ru).

Заказчик кадастровых работ Ушаков Михаил Николаевич (659354, 
Алтайский край, ул. Техучилище, д. 14, тел. 8-909-502-5427).

Исходный земельный участок: установлено относительно ори-
ентира, расположенного за пределами участка. Ориентир – с. Боль-
шеугренево. Участок находится примерно: Алтайский край, Бий-
ский район, кадастровый номер 22:04:450002:12.

Ознакомление с проектом межевания производится по адре-
су: Алтайский край, Смоленский район, с. Смоленское, ул. Совет-
ская, д. 102, обоснованные возражения направлять в адрес када-
стрового инженера и в орган кадастрового учета в течение 30 дней 
со дня опубликования извещения.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 ОФ. ТЕЛ. 63-34-78.

 Утерянное удостоверение, выданное МУП «Горэлек-
тротранс» на имя Желудкова Станислава Александро-
вича, считать недействительным.

Комнату девушке-студентке в г. Барна-
уле, ул. Попова, 37. Тел. 8-963-506-9840.

3-комн. в с. Косиха (60 км от Барнау-
ла, 60 кв. м, 2 этаж). Тел. 8-913-090-6023.

2-комн. в г. Барнауле, ул. Молодежная, 21 
(центр, 5/5, 43,4 кв. м, балкон, кирпичн., 
сухая, светлая, детская зона, парковка, 
цена 2 300 000, торг). Тел. 8-906-942-9653.

2-комн. в г. Барнауле, ул. Деповская, 
д. 12 (меблированная). Тел. 8-913-269-5097.

Студию в г. Барнауле (17 кв. м, в хоро-
шем состоянии, с/у совмещен, большое 
пластиковое окно, металлическая дверь, 
рядом остановка, магазины, срочно). Тел. 
8-923-648-5708.

3-комн. в центре с. Усть-Чарышская 
Пристань (74,2 кв. м). Тел. 8-961-976-3842.

Студию в г. Барнауле (центр, цена 
980 000 руб.). Тел. 8-923-714-6567.

4-комн. в г. Камне-на-Оби (капиталь-
ный гараж, огород, сауна, камин, погреб) 
или меняю на 3-комн. в г. Барнауле с до-
платой. Тел. 8-905-982-3422.

3-комн. в 2-квартирном доме в п. 8 Мар-
та Курьинского района (в доме с/у, вода, 
баня, гараж, пластиковые окна, надвор-
ные постройки). Тел. 8-960-955-7381.

Комнату в г. Новоалтайске,  ул. Барна-
ульская, 3 (11,2 кв. м, кирпичн., балкон, 
холодная и горячая вода). Тел.: 8-961-993-
1203, 8-913-217-9476.

1-комн. в с. Первомайском Первомай-
ского района (дом на земле, центр, все 
рядом, участок 5,5 сотки, новый забор). 
Тел. 8-913-257-9688.

В с. Шишкино Тальменского района 
(54 кв. м, надворные постройки, вода в 
доме (скважина), окна пластиковые, 35 
соток земли, цена 450 тыс. руб., можно 
под материнский капитал). Тел. 8-983-
392-9075.

Половину дома (39 кв. м, 2 комнаты, 
кухня, туалет в доме, печное отопление, 
окна и дверь пластиковые, участок 9 со-
ток, баня, погреб, плодово-ягодные по-
садки, река Обь, лес). Тел. 8-929-394-7785.

На ст. Озерки (18 соток, 60 кв. м, недо-
рого, срочно, торг). Тел. 8-960-955-9465.

1/2 дома в с. Кучук Шелаболихинского 
района (65 кв. м, 3 комнаты, кухня, коче-
гарка, с/у в доме, баня, летняя кухня, га-
раж на 2 а/м, сад, огород 10,4 сотки). Тел. 
8-923-655-8409.

На ст. Среднесибирская Тальменско-
го района (деревянный, 40,5 кв. м, 20 со-
ток, газовое отопление, вода). Тел. 8-983-
392-8520.

1/2 дома в г. Барнауле (район Янтарного 
рынка, кирпичн., 30 кв. м, центральные 
коммуникации, 2,5 сотки). Тел. 8-952-
005-0707.

Усадьбу в п. Перешеечном Егорьевско-
го района (дом 60 кв. м, 40 соток земли, 
большой сад, гараж, омшаник, хозпо-
стройки). Тел. 8-905-984-7170.

1/2 дома в центре с. Калманка (60 кв. м, 
3 комнаты, кухня, туалет, 10 соток, баня, 
гараж). Тел. 8-923-795-9469.

Домик в п. Конюхи Центрального рай-
она г. Барнаула (20 соток земли, вд. ко-
лодец, свет постоянный, прописка, до-
кументы готовы). Тел. 8-961-984-8827.

Полдома (брус, 39 кв. м, 2 комнаты, кух-
ня, туалет в доме, печное отопление, окна 
и дверь пластиковые, баня, погреб, мож-
но за материнский капитал). Тел. 8-929-
394-7785.

В с. Павловск Павловского района (но-
вый, 2-этажный, гостиная, кухня. 3 спаль-
ни, коридор, разд. с/у, постройки, участок 
10 соток). Тел. 8-933-931-1982.

Во Власихе (117 кв. м, 6 соток, в собствен-
ности, газ, холодная, горячая вода, гараж, 
баня). Тел.: 8-902-144-2595, 8-913-222-5224.

В п. Южном (район подстанции, в ГСК-
25, 3,5х7 м, погреб, смотровая яма, свет, 

бетонный пол, недорого, возможна рас-
срочка). Тел. 8-960-958-5566.

Кооперативный  в г. Барнауле, Сол-
нечная Поляна (смотровая яма, сухой, 
металлические стеллажи, охрана). Тел. 
8-983-176-6358.

, 
Участок под строительство жилого дома 

в с. Первомайском Бийского района (10 
соток, собственность, рядом с Бийском, 
имеется э/э, водопровод, недорого, торг). 
Тел. 8-905-987-4387.

В сад-ве «Прогресс» (5 соток, кирпичн. 
дом, приватизирован, хозпостройки, 
емкость для воды). Тел. 8-913-226-7190.

В сад-ве «Обь-1» (Научный Городок, 
4 сотки, кирпичн. домик, баня, емкость 
для воды, свет, вода, рядом охрана, все 
плодоносящие посадки). Тел. 8-913-
023-9390.

, 
    

УАЗ-«Патриот» (2012 г. в., пробег 52 тыс. 
км, комплектация люкс, один хозяин, 
в отличном состоянии, недорого). Тел. 
8-963-509-6357.

«Хонда CR-V» (2004 г. в., европейка, цвет 
«серебро», люк, отс или обмен на УАЗ «Хан-
тер» или «Патриот» (2009–2012 г. в., отс). 
Тел. 8-963-501-5820.

УАЗ-«Патриот» (2014 г. в., пробег 35 тыс. 
км, в отличном состоянии). Тел.: 8-913-
229-3138, 56-30-48.

ЮМЗ-6,  КПШ-5, заправку, сварку, мех-
ток, кран-балку, жатку-5 м, бороны, плуг. 
Тел. 8-961-979-9326.

Прицеп для легкового автомобиля 
(цена 20 тыс. руб., торг уместен). Тел. 
8-903-911-4444.

«Форд-Фокус» (2008 г. в., пробег 97 тыс. 
км, V-1600, 5 МКПП). Тел. 8-923-798-1794.

Токарный станок 1К62. ДИП, сверлиль-
ный 2Л53, гильотину 6,3 мм, 12 мм, пресс 
63 т. Тел. 8-903-911-7751.

, 
Куртку женскую (косуля, кожаная, уте-

пленная, разм. 48), шубу из енота (разм. 
50/170), пальто кожаное (разм. 48-50), шап-
ку (песец, дымчатая, разм. 56). Все б/у, в 
хорошем состоянии, дешево. Тел.: 67-24-
63, 8-962-814-7009.

Козочек и козликов (чехи и зааненцы, 
5 мес., от высокоудойных коз, прививки 
сделаны, цена договорная). Тел.: 8-902-
144-2595, 8-913-222-5224.

Мегаомметр М1101М, измеритель за-
земления М416. Тел. 8-960-940-7739.

Подшивку журнала ЗОЖ (2002–2019 гг.). 
Тел. 8-960-940-7739.

Трансформаторную будку КТПН-160-
10/0,4 (новая, без трансформатора, недо-
рого). Тел. 8-960-958-5566.

Сруб бани. Тел. 8-923-798-1794.
Баян «Дебют» (2-голосный, звук аккор-

деона, в чехле, имеется самоучитель, 
3500 руб.). Тел. 8-960-937-7756.

Алоэ. Тел.: 8-961-236-3959, 56-37-05.
Газовую плиту (б/у, с двумя баллона-

ми). Тел. 55-90-45.

Шкаф для одежды (недорого). Тел.: 
8-963-036-5850, 26-81-53.

В связи с переездом отдам в добрые 
руки молодых кошку и кота - мыше-
ловов. Тел.: 44-88-86, 8-913-228-5696.

Отдам в добрые руки котят-девочек от 
кошки-мышеловки (возраст 4 месяца, 
к туалету приучены, окрас тигровый и 
голубой). Тел. 8-962-803-2795.

Объявления частных лиц. Публикуются по купонам.

СПРАВКИ ПО ТЕЛЕФОНУ 8 (933) 310-44-18, ДАРЬЯ ПАВЛОВНА КОБЕЦ,
РЕЗЮМЕ ПРИСЫЛАТЬ НА E-MAIL: KOBETS.DARIYA@MAIL.RU

ГАЗЕТА «АЛТАЙСКАЯ ПРАВДА» ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ:
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ИНФОРМАЦИОННОГО ПОРТАЛА, ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА ОТ 20 000 РУБЛЕЙ
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МОЗАИКА

  СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ .

  БЛАГОУСТРОЙСТВО .

  СПОРТ .

  ТУРИЗМ .

  ТРАНСПОРТ .

Юные 
видеоблогеры
Школьники Алтайского края 

попробуют себя в роли видео-
блогеров и администраторов 
интернет-магазина, пройдут 
тест по выбору профессии и 
устроят интеллектуальную бит-
ву роботов. Дело в том, что в ре-
гионе запускают проект «Урок 
Цифры».

Участвуют школы по всей 
России. Темой станут «Большие 
данные». Дети могут получить зна-
ния от ведущих технологических 
компаний: Фирмы «1С», «Яндек-
са», «Лаборатории Касперского» и 
Mail.Ru Group, а также Академии 
искусственного интеллекта благо-
творительного фонда Сбербанка.

Проект будет проходить в не-
сколько этапов: со 2 по 15 декабря 
2019 года – «Сети и облачные тех-
нологии»; с 3 по 6 февраля 2020 
года – «Персональные помощни-
ки»; с 10 по 23 марта 2020 года 
– «Безопасность будущего»; со 2 
по 16 апреля 2020 года – «Искус-
ственный интеллект и машинное 
обучение».

«Провести такие тематические 
уроки учителя могут по собствен-
ной инициативе. Для этого нужно 
зайти на сайт «Урок Цифры». В нем 
есть все необходимые материалы. 
В трех школах занятия провели 
представители нашего ведомства», 
– рассказала «Алтайской правде» 
начальник отдела реализации фе-
деральных программ и проектов 
Минсвязи Алтайского края Елена 
Долгова.

Алёна ИВАНОВА

  КРАТКО .
Ледовое ревю по-каменски

Зеркальный фонтан, 
ажурные арки

В зоне фуд-корта

В Камне-на-Оби открылся 
первый каток. Второй год с 
наступлением холодов пред-
приниматель Эдуард Писмар-
кин превращает городской 
парк в ледовое царство с 
аттракционами, музыкой 
и иллюминацией. А скоро там 
запахнет Новым годом – при-
везут из заречья и нарядят 
красавицу елку.

Как и в прошлом году, открытие 
пришлось на 15 ноября. Это стало 
прекрасным подарком каменцам к 
юбилею Каменского района, 95-летие 

которого жители отмечали в минув-
шую пятницу.

– Эксперимент с заливкой доро-
жек и площадок городского парка 
оказался удачным, его положитель-
но оценили жители, сам предпри-
ниматель и, конечно, руководство 
предприятия, – делится радостью 
успешного партнерства директор 
МУП «Горпарк» Николай Попков. – В 
этом году ледовую площадь увели-
чили – залили отдельную площад-
ку для малышей, чтобы они могли 
спокойно кататься на коньках без 
страха столкновения с шустрыми 
«фигуристами» постарше. Как только 
откроется ледовая переправа через 
реку, привезем и установим елку, 

будем создавать новогоднее настро-
ение.

– В день открытия первым по-
сетителям разрешили кататься 
бесплатно, за прокат коньков тоже 
денег не брали, угостили чаем и 
кофе со сладостями, – рассказывает 
организатор ледовых развлечений 
Эдуард Писмаркин. – Прошлогод-
ний удачный опыт нам показал 
направления развития. Дополнили 
инвентарь фигурными поддержка-
ми в виде белочки и пингвина для 
маленьких посетителей. К детскому 
квадроциклу прицепили тюбинг (в 
простонародье «бублик»). Малыши 
теперь катаются на отдельном катке. 
Общая ледовая площадь увеличилась 

за счет расширения дорожек. Завезли 
новую партию коньков, теперь у нас 
их более 150 пар размером от 28 до 
47-го. Производим заточку личных 
коньков посетителей. Улучшили 
сервис. Раздевалку облагородили, 
утеплили. Чай, кофе – пожалуйста.

Второй год каменский горпарк 
не закрывается на зиму. С полудня 
до девяти часов вечера работает не 
только каток, но и всесезонные кару-
сели, аттракционы, электромобили. 
Ребятишки могут погонять шайбу на 
отдельном ледовом поле, в прокате 
для хоккейных баталий есть весь 
необходимый инвентарь.

Наталья ИСАЕВА 
(фото автора)

Брусчатка, зеркальный фон-
тан, детская и спортивные 
площадки и даже площадка 
для выгула собак – и это еще 
далеко не полный перечень 
того, что разместилось на 
бийском бульваре им. Вали 
Максимовой. Благодаря ка-
питальному ремонту в рам-
ках нацпроекта «Жилье и 
городская среда» теперь он 
стал своего рода визитной 
карточкой наукограда. На днях 
обновленный бульвар приняла 
комиссия во главе с Минстроем 
Алтайского края.

На бульваре, несмотря на то что еще 
шел рабочий день, приемная комиссия 
и журналисты заметили немало людей. 
Никуда не торопясь, прогуливались 
люди преклонного возраста, куда-то 
по новой брусчатке спешила молодежь 
– кто пешком, кто на роликах, а кто 
даже на велосипеде, ведь параллель-
но брусчатке пролегла велосипедная 
дорожка. По бульвару бегали малыши, 
за которыми следили улыбающиеся 
мамы. Обновленное общественное 
пространство благодаря интересному 
проекту, разработанному бийчанами, 
капремонту и оригинальным строи-
тельным решениям стало одним из 
самых любимых мест бийчан.

Неспешно идем по бульвару. Пред-
ставители подрядчика, Общественно-
го народного фронта, мэрии Бийска, 
депутат АКЗС Максим Степин и глав-
ный специалист отдела региональных 
программ Минстроя Алтайского края 
Ксения Измайлова сверяют проект на 
бумаге с реализованным строитель-
ством в жизни.

Осматриваем зеркальный фонтан 
– что сказать, в диковинку, такого в 
Бийске еще не было. К сожалению, 
не получилось увидеть его работаю-
щим, но Ксения Потехина, начальник 
управления ЖКХ, благоустройства 
и ДХ мэрии Бийска, сообщила, что 
фонтан проверен, все нормально. 
Зиму переживет, по весне проведут 
его настройку, и он станет радовать 
бийчан и гостей города. С самого на-
чала бульвара сразу видно, что на нем 
проведена огромная работа.

– В конце июля, в начале августа к 
подрядчику с нашей стороны были 
некоторые претензии, – рассказала 

представитель ОНФ в Бийске Анто-
нина Гончарова, – подрядчик принял 
к сведению, все устранил. Мы очень 
рады, что такая программа существу-
ет. Жители все довольны.

По брусчатке движемся в направле-
нии Привокзальной площади и захо-
дим под ажурные арки, такие серии 
арок расположены по всему бульвару, 
причем они ночью еще и подсвечива-
ются, оставляя при этом волшебные 
впечатления от пребывания под ними. 
Не зря еще до сдачи бульвара, когда в 
первый раз было включено освещение, 
«Инстаграм», «ВКонтакте» и «Однокласс-
ники» сразу же заполнили фотографии 
улыбающихся бийчан под арками.

Что касается самого освещения, то 
оно на бульваре выполнено в виде пла-
стиковых столбов, на которых светятся 
не только сами фонари, но и опоры. 
В «Алтайке» мы уже писали про них. 
Данные изделия являются ноу-хау Бий-
ска, их изготавливают на предприятии 
«Алтик», и в первый раз такие столбы 
были установлены в прошлом году на 
бульваре Петра Великого, который 
также отремонтировали по федераль-
ной программе. Но в этих опорах есть 
отличия, специалисты предприятия 
смонтировали их таким образом, что 
столбы могут менять режим освеще-

ния, то есть не только гореть ровным 
цветом, то и изобразить волну, либо 
хаотичное мелькание, либо еще что-
то, получается красиво.

Продолжаем прогулку. На бульваре 
установлена масса скамеек, урн, сами 
деревья облагорожены. Площадка для 
выгула собак на тот момент пока еще 
была закрыта, как и спортивная, а вот 
детскую, на которой расположились 
самые разные игровые формы, уже 
облюбовала малышня. Завершает буль-
вар недостроенная часовня, которую 
уже возводят несколько лет. Что ж, 
будем надеяться, что скоро её завер-
шат, забор снесут и обновленное об-
щественное пространство, стоимость 
работ на котором составила 38 млн 

рублей, заиграет всеми красками.
– Завершая реализацию нынешнего 

этапа проекта, начинаем активную 
подготовку к следующему, – подвела 
итоги нашей прогулки главный специ-
алист отдела региональных программ 
Минстроя Алтайского края Ксения 
Измайлова. – Муниципалитеты уже на-
чали отбор общественных территорий. 
И что важно: жители муниципальных 
образований могут принимать в этом 
непосредственное участие. Необходи-
мо либо обратиться в местные адми-
нистрации, либо зайти на их сайты, 
сайт нашего министерства и оставить 
там свои пожелания и предложения.

Олег АМЕЛЕВ
 (фото автора)

Есть куда лезть
Новый скалодром торже-

ственно откроют на стадио-
не «Лабиринт» в Барнауле. На 
нем можно будет проводить 
тренировки и соревнования 
по мировым стандартам. 
Мероприятие состоится 21 
ноября.

Возвели скалодром в рекорд-
но короткие сроки: работы 
начались 3 октября. Решение 
о его строительстве было при-
нято во время рабочих встреч 
помощника президента Иго-
ря Левитина с губернатором 
Виктором Томенко, сообщает 
Минспорт региона.

«Раньше нам просто негде 
было готовить детей на сорев-
нования, – говорит руководи-
тель Федерации скалолаза-
ния Алтайского края Мария 
Киреева. – Сейчас турниры 
проходят на очень высоких 
скалодромах, с приличным 
«отвесом». У нас такого релье-
фа не было, а теперь 
будет. Будет у нас и 
«эталонная трасса», 
она входит в олим-
пийский вид».

Высота скалодрома – 16,2 м, 
общая площадь поверхности 
для лазания – 100 кв. м. Объект 
стоит около 27 млн рублей. Все 
расходы взял на себя Фонд под-
держки олимпийцев России.

Объект станет третьим по 
счету быстровозводимым ска-
лодромом такого формата в Рос-
сии. Подобные были построены 
только в Миассе и Севастополе.

В крае планируют создать 
еще два похожих объекта: один 
– в Белокурихе, второй – в барна-
ульском физкультурно-оздоро-
вительном комплексе, который, 
правда, еще нужно возвести.

В нашем регионе скалола-
занием занимается около 400 
детей. В состав сборной России 
в этом виде спорта пока входит 
лишь 16-летняя алтайская ска-
лолазка Мария Пляскина.

Алёна ИВАНОВА

На «Алтайскую зимовку» 
приедут лучшие шеф-по-
вара.

Впервые в рамках меропри-
ятия состоится презентация 
проекта «Гастрономическая 
карта России. Алтайский край».

Праздник «Алтайская зи-
мовка» пройдет 30 ноября – 1 
декабря. Основные события 
состоятся в первый день на тер-
ритории «Бирюзовой Катуни», 
которая уже второй год подряд 
является главной площадкой 
праздника.

Ключевым событием станет 
презентация проекта «Гастро-
номическая карта России». Это 
новшество праздника.

– Помимо участия товаро-
производителей будут орга-
низованы мобильные секции 
фуд-корта, где представят все 
разнообразие гастрономиче-
ских брендов Алтайского края. 
Гости смогут попробовать фир-
менные блюда, приготовлен-
ные из натуральных алтайских 
продуктов. А также приобрести 
их, – рассказала координатор 
праздника Елена Седых.

В зоне фуд-корта будет рабо-
тать шесть мобильных ресто-
ранов. Они организованы на 
базе российских фуд-траков 
«ГАЗель NEXT» специальной 
серии Горьковского автомо-
бильного завода. В фуд-траках, 
оснащенных оборудованием и 
всей необходимой техникой, 
команды шеф-поваров предста-
вят гостям праздника различ-
ные виды региональной кухни 

в формате one-hand-food (блюда, 
помещающиеся в одной руке).

Организаторы обещают удив-
лять аутентичной едой, знако-
мить с традициями, культурой, 
историей и туристическим по-
тенциалом региона.

Доставку на праздник обе-
спечивают 14 туристических 
фирм из Барнаула, Бийска, Бе-
локурихи, Заринска, Павловска. 
Предусмотрены как одноднев-
ные, так и двухдневные туры. 
Стоимость поездки на один день 

составляет от 1100 рублей. Кста-
ти, 1 декабря праздник продол-
жится в заказнике «Лебединый».

В Алтайтурцентре говорят, 
что на «Алтайской зимовке» бу-
дет жарко. На «Бирюзовой Кату-
ни» станут работать несколько 
теплых площадок. Ожидается, 
что особую экономическую 
зону 30 ноября посетят порядка 
трех тысяч человек.

Кристина ЛИВЕР,
 Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

До Новосибирска на самолёте
Росавиацией утвержден перечень субси-

дируемых в 2020 году маршрутов. В список 
вошли четыре авиарейса, которые свяжут 
Барнаул с Новосибирском, Красноярском, 
Томском и Казанью.

Рейс Новосибирск – Барнаул – Новосибирск 
будет выполняться авиакомпанией «Сибирь» 
с 1 января в течение всего года. Самолет будет 
летать 5 раз в неделю. Предусмотрено софинан-
сирование Новосибирской областью и Алтай-
ским краем в размере более 60%.

Также с начала нового года будет запущен 
рейс из Красноярска в Барнаул и обратно («Крас-
Авиа»). Полеты будут выполняться 2 раза в 
неделю. Софинансирование Красноярским и 
Алтайским краями предположительно соста-
вит по 30,5%.

Также круглогодичным будет авиарейс Томск 

– Барнаул – Томск (авиакомпания «СиЛА»), кото-
рый тоже появится в расписании аэропортов в 
самом начале 2020 года. Города свяжут три рейса 
в неделю. Полеты будут софинансировать Том-
ская область и Алтайский край в размере 50%.

Со 2 января компания «ЮВТ АЭРО» 2 раза в 
неделю будет выполнять полеты из Казани в 
Барнаул и обратно. В данном случае софинан-
сирование Алтайским краем и Республикой 
Татарстан предусмотрено по 30,5%.

Отметим, всего в 2020 году на реализацию 
программы субсидирования региональных 
рейсов из федерального бюджета выделено 8 
млрд 347,8 млн рублей – на полмиллиарда боль-
ше, чем в 2019 году. Это позволило увеличить 
количество субсидируемых маршрутов в 2020 
году с 243 до 262.

Светлана ЯКОВЛЕВА

СПРАВКА
С текущего года в Алтайском крае началась реализация националь-
ного проекта «Жилье и городская среда», в рамках которой утвер-
ждена региональная программа «Формирование комфортной город-
ской среды». По результатам проведения мероприятий программы 
до 2024 года планируется благоустроить не менее 418 обществен-
ных пространств и почти 1,5 тысячи дворовых территорий, увели-
чить индекс качества городской среды и сократить в два раза долю 
городов с неблагоприятной средой.

Специалисты принимают готовый объект.

Предприниматель Эдуард Писмаркин второй год превращает каменский городской парк в снежно-ледовое царство.

Таких скалодромов в России всего три.

Гостей праздника ожидает увлекательная программа.

скалодромах, с приличным 
«отвесом». У нас такого релье-е
фа не было, а теперь 
будет. Будет у нас и 
«эталонная трасса», 
она входит в олим-
пийский вид».


